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Desarrollo del Lenguaje: cómo reconocer sus 
alteraciones y cómo estimularlo en el hogar
Por Cinthia Núñez Olguín, Directora Fonoaudiología Advance, UNAB 

Sede Viña del Mar.

El desarrollo de diversas habilidades 
en los niños se da de forma paulati-
na a medida que su sistema nervio-
so va madurando. El desarrollo psi-
comotor incluye la adquisición de 
destrezas en diversas esferas: motri-
cidad, cognición, componente socio 
afectivo y lenguaje. En el último 
caso, cuando el desarrollo se ve 
enlentecido, los padres y entorno 
cercano tienden consultan al 
Fonoaudiólogo. Si bien cada niño es 
único y manifiesta sus aprendizajes 
en tiempos y ritmos propios, es 
importante detectar cuándo el des-
fase en la adquisición del lenguaje 
es tal que implica una merma 
comunicativa, es decir, empobrece 
la capacidad del niño para interac-
tuar con su entorno y desenvolverse 
en distintos contextos comunicati-
vos. Entre los 2 y 3 años, estas difi-
cultades comienzan a ser más evi-
dentes, pues es la edad en la que 
frecuentemente los niños presen-
tan un desarrollo explosivo del len-
guaje, especialmente en relación 
con cuánto son capaces de expresar 
verbalmente y el cómo lo expresan.

Dentro de los trastornos del lengua-
je en la infancia, tenemos aquellos 
que son asociados a una condición 
biomédica diferenciadora, tales 
como trastorno del espectro del 
autismo, hipoacusia, discapacidad 
intelectual, parálisis cerebral, entre 
otros, y aquellos conocidos como 
primarios, sin una condición médica 
que los explique. Dentro de estos 
últimos, los más frecuentes son los 
Trastornos del Desarrollo del Len-
guaje (TDL) y los Trastornos de los 
sonidos del habla (TSH). 

Asimismo, se aconseja darle tiempo 
de responder cuando conversamos, 
incluso si su respuesta demora o si 
interactúa sólo con gestos, pues el 
saber que es escuchado favorecerá 
la intención por comunicarse. Más 
allá de las sugerencias descritas, lo 
importante es hacer que la instan-
cia comunicativa sea agradable 
para ambas partes y que el niño o 
niña se sienta escuchado y no criti-
cado por la forma en que se comu-
nica, es decir, hacerle sentir que es 
más importante lo que desea decir 
que cómo lo dice, generando un 
disfrute compartido y propiciando 
la interacción en una instancia de 
amor y contención.

Entre las recomendaciones, los 
intentos comunicativos que niños 
tienen con sus figuras de apego les 
permiten desarrollar el lenguaje en 
un entorno de confianza, es por 
ello que la intención con que 
padres, madres y/o abuelos inician 
o dan respuesta a ese intercambio, 
será un favorecedor relevante a la 
hora de potenciar habilidades 
lingüísticas. Algunos consejos a la 
hora de interactuar con los más 
pequeños en el hogar: mirar a los 
ojos cuando les hablamos, en lo 
posible agacharnos a su altura; 
acompañar lo que decimos de pro-
sodia y gestos (brindamos una 
intención a nuestros mensajes); 
entregar información mediante 
oraciones cortas y claras, pues 
cuando les damos información 
compleja o muy extensa, tienden a 
perderse y no recepcionar bien el 
mensaje que les damos. 
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La Alcaldesa de Pitrufquén, Jacqueline Romero, rindió el viernes 
28 de abril la cuenta pública de su gestión municipal año 2022, 
desglosando una inversión de recursos gestionados por 
$50.099.530.000 en beneficio de la comuna

En la oportunidad la Primera Autoridad Comunal, dio cuenta a la 
comunidad sobre el trabajo realizado junto al Concejo y Equipo 
Municipal, según lo establecido por el artículo 67 de la Ley 18.695 
Orgánica Constitucional de Municipalidades, en sesión extraor-
dinaria del Concejo Municipal.

La ceremonia contó con la presencia del Cuerpo de Concejales 
(as), compuesto por Pedro Lizama, Felipe Barril, Valeria Brun, 
Roxana San Martín, Amelia Riquelme y Lorenzo Silva; además de 
representantes de la comunidad, Delegación Presidencial, 
Gobierno Regional y parlamentarios.

En la oportunidad la Alcaldesa, Jacqueline Romero, dio a cono-
cer el trabajo realizado en distintas áreas: Inversión Comunal; 
Salud; Educación; Social; Deportes y Recreación; Seguridad 
Pública; Cultura; Asuntos Indígenas; Turismo; Medioambiente, 
Aseo y Ornato; Desarrollo Económico Local y Fomento Producti-
vo.
Detalles en www.noticiasdelsur.cl

Con gran Marco de 
público alcalde Luís 
Arias López presentó a 
la comunidad los 
avances y proyeccio-
nes de la Comuna de 
Freire.

“Estamos trabajando 
día a día por dignificar 
a los vecinos de nues-
tra comuna, cumplien-
do el mandato demo-
crático de la ciudada-
nía con planificación y 
amor por nuestro que-
rido Freire”, señaló el 
edil. 

Alcaldesa de Pitrufquén desglosó inversión de 
recursos en cuenta pública

Cuenta pública Freire
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Con importantes avances 
en materia de vivienda, 
seguridad vial, salud, desa-
rrollo social, turismo, ges-
tión de residuos y también 
anunciando proyectos que 
renovaran completamente 
la cara de la comuna, el 
alcalde Andrés Romero Mar-
tínez, da la Cuenta Pública 
Gestión Año 2022 a la comu-

nidad.

Cabe señalar que dentro de las 
metas alcanzadas se destaca-
ron las gestiones realizadas para 
alcanzar la compra de terrenos 
con fines habitacionales, la 
construcción da casi 40 reduc-
tores de velocidad, el inicio de 
obras para la nueva Posta de 
Quitratúe, el avanzado estado 
de las Viviendas Tuteladas para 
personas mayores y mucho 
más.

“Cuando asumimos 
la responsabilidad de 
guiar la administra-
ción municipal, nos 
comprometimos a 
trabajar con honesti-
dad, transparencia y 
sobre todo dedica-
ción”, señaló el alcal-
de Andrés Romero. 

Alcalde de Gorbea realizó exitosa 
cuenta pública 2022

El pasado jueves 27 de abril, el alcalde de Gorbea, Andrés Romero Martínez, realizó la cuenta 
pública 2022, la cual destacó por alta inversión comunal y gran cumplimiento de metas en 

menos de 2 años.
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Un grupo de estudiantes del 
Liceo Bicentenario Ciencias y 
Humanidades de Pitrufquén pre-
sentó la obra musical “El Grito de 
la Raza” de Illapu, en la Universi-
dad Católica de Temuco.

La presentación se realizó en el 
Aula Magna del Capus San Fran-
cisco de dicha casa de estudios, y 
estuvo a cargo del grupo Ensam-
ble Musical junto al Coro de Estu-
diantes del liceo, siendo dirigidos 
por los Profesores de Música 
Sebastián Astroza y Samuel 
Belmar.

Sin duda, una significativa y enri-
quecedora experiencia artística 
cultural para estos jóvenes estu-
diantes

Estudiantes del liceo bicentenario ciencias y hu-
manidades presentaron obra musical en la UC

Fotos gentileza del Taller de Audiovisual del 
establecimiento. 
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Reconocer y rescatar las historias de los adultos ma-
yores de la región a través de relatos autobiográficos 
“Historias Diversas” es el objetivo de la carrera de 
Pedagogía en Lengua Castellana y Comunicación de 
la Universidad Católica de Temuco en el contexto del 
Día del Libro.

Una iniciativa para la cual se realizó una convocatoria 
de concurso literario a  todos  los  adultos  mayores de  
La Araucanía y por  la que Pitrufquén con el apoyo del 
Programa de Adulto Mayor del municipio tuvo cuatro 
representantes resultando “Transhumancia” como el 
relato ganador  de Edgardo Ulloa Baeza; premio  que  
recibió en  una ceremonia  que  se realizó en el  Aula 
Magna de la  Universidad Católica de Temuco.

Un adulto mayor nacido en Melipeuco, pero que 
siente una profunda gratitud por Pitrufquén quién 
señala, le abrió los brazos y lo acogió cuando llegó 
hace más de 15 años  a  vivir a la  comuna. Escritor 
desde su juventud de prosa y poesía, desde hace un 
año está escribiendo un libro sobre Pitrufquén anti-
guo.

Escritor de Pitrufquén gana premio en 
concurso literario
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La Alcaldesa Jacqueline Romero asistió a la 

Ceremonia de Condecoración de la 5ta Comisa-

ría de Pitrufquén, con motivo de la celebración 

del Día del Carabinero, que se realizó en el Club 

Pesca y Caza de la comuna.

En este significativo acto, la Comisario de Pitru-

fquén, Mayor Leticia Gatica, condecoró a fun-

cionarios con 20 años de servicio con la Medalla 

Carabineros de Chile y a funcionarios con 30 

años de servicio con la Medalla al Mérito de 

Carabineros de Chile.

La Primera Autoridad Comunal, entregó un 

bouquet de flores a la Mayor Gatica y saludó a 

cada uno de los funcionarios condecorados, 

llevando el agradecimiento del Municipio y la 

comuna a todos los Carabineros que prestan 

servicio en Pitrufquén.

Implementación deportiva por 8 millo-
nes de pesos entregó la Municipalidad 
de Pitrufquén, a través de su Alcaldesa 
Jacqueline Romero y Cuerpo de Con-
cejales (as), con la Unidad de Deportes 
del  Municipio a diferentes deportistas 
de nuestra comuna

De esta forma, la actual administración mantiene fuerte su compromiso con el deporte y activi-
dad física en nuestra comuna.

Alcaldesa Jacqueline Romero participó en 
ceremonia de condecoración a Carabineros

Deportistas de Pitrufquén recibieron
 implementación deportiva

En el gimnasio municipal, la Primera 
Autoridad Comunal y el Concejal 
Lorenzo Silva, entregaron este impor-
tante apoyo a los deportistas de disci-

plinas como básquetbol, voleibol, fútbol, atletismo, taller de adulto mayor, tenis de mesa y 
calistenia, deportes individuales y colectivos.
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Representantes del territorio Quetroco, de la 
comuna de Freire, compuesto por 14 comunida-
des, sostuvieron la semana del 20 de abril una 
reunión con Seremi del MOP y directores de viali-
dad, en la cual expusieron su molestia y preocu-
pación por la poca fiscalización del contrato de 
pavimentación de la ruta S-479 denominado CBI 
Allipen-Folilco-Lafquen, frente a lo cual, desde la 
Secretaria Ministerial, propusieron caducar el 
contrato, lo que pospondría en años el anhelo de 
muchos vecinos y vecinas, que ya están cansados 
de la promesa de pavimentación de su camino, 
sólo en tiempos de campaña, según dijeron.

“El 16 de diciembre del año 2021, pusimos la 
primera piedra de lo que sería la pavimenta-
ción de casi 11 kilómetros de nuestro camino 
principal, lo conseguimos con mucho esfuer-
zo de todos los dirigentes y vecinos, yendo a 
muchas reuniones. Pero en el desarrollo del 
contrato, comenzamos a notar el lento 
avance del proyecto y la ausencia de supervi-
sión e inspección por parte del Ministerio de 
Obras Públicas, a través de sus inspectores 
fiscales y también de la empresa externa 
encargada de supervisar que la obra avanzara 
de acuerdo a los tiempos. Tratamos por nues-
tros medios de hacérselo ver a las autorida-
des que han pasado por el MOP, a través de 
cartas y audiencias en Temuco y en reuniones 
en terreno, a las que no asistieron, ni el ante-
rior, ni el actual seremi, y hoy sin conocer la 
realidad de las familias del territorio, nos quie-
ren postergar por años, la pavimentación 
total de nuestro camino”, comentó Juan San 
Juan, dirigente del territorio.

 Habitantes de Quetroco preocupados por paraliza-
ción de pavimentación de camino

Más de 1000 familias molestas y preocupadas, por paralización de la pavimentación de su 
camino, por parte del MOP Araucanía
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Por su parte, Florinda Antilef, dirigente de 
una de las comunidades directamente 
afectadas señaló: “Hemos esperado 
muchos años, han sido muchos dirigentes 
que hemos dejado nuestras familias de 
lado y literalmente nuestros pies en la calle, 
por ir a cientos de reuniones con todas las 
autoridades, para rogar que puedan pavi-
mentar nuestro camino principal. Cuando 
comienzan las lluvias, nuestros adultos ma-
yores ya no pueden ni salir de sus casas por 
el mal estado del camino, peligran de 
caerse o sufrir algún accidente, nuestros 
niños que caminan hacia la carretera para ir 
a estudiar al liceo o a la universidad, deben 
viajar con una muda de ropa, para no llegar 
llenos de barro a la ciudad. Es indigno que 
en pleno año 2023, no seamos escuchados 
por las autoridades de éste gobierno”. 

“Esperamos que, de una vez por todas, sean las per-
sonas, los niños, los abuelitos y sus familias el centro 
del asunto, y no pesos más ni pesos menos, los que 
afecten las decisiones de los representantes del 

gobierno en la región”, concluyó Juan San Juan.

Durante la mañana del pasado jueves, los vecinos y 
vecinas de Quetroco se tomaron la ruta Freire- Villa-
rrica a la altura del puente Allipen, luego de no reci-
bir respuestas satisfactorias de parte del MOP, por la 
paralización de los trabajos y luego de saber sosteni-
do una reunión con Seremi de  esta cartera y direc-
tores de vialidad, en la cual expusieron su molestia y 
preocupación, por la poca fiscalización del contrato 
de pavimentación de la ruta S-479 denominado CBI 

Allipen-Folilco-Lafquen. 

“En concreto, lo que piden los vecinos es 
que se respeten los contratos y se pavimen-
te lo comprometido de acuerdo al diseño 
original, y que si se necesitan más recursos 
que hagan todas las gestiones y esfuerzos 
por inyectarlos y que no se acabe el contra-
to, ya que nuevamente nos veríamos obli-
gados a esperar mínimo 2 años más, para 
que el MOP vuelva a tener claridad de 
quien terminaría los trabajos inconclusos. 
Las autoridades actuales, no pueden tomar 
decisiones tan importantes, en desmedro 
de las personas más humildes y necesita-
das, sólo por el hecho de no haber fiscaliza-
do y escuchado oportunamente a los diri-
gentes, que en más de una ocasión acusa-
mos la escasa fiscalización de parte del 
mandante, en este caso el MOP, y que hoy 
en día, tras 1 semana de haber ido a 
Temuco, tememos que éste camino quede 
botado y tengamos que seguir pasando 
más inviernos, caminando por el barro” 
afirmó el concejal José Colihuil, quien com-
parte la preocupación de los dirigentes.

Se toman la ruta a Villarrica
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El sábado 22 de abril en el cuartel 

general de bomberos de Freire se 

realizó una Asamblea General donde 

se dio lectura a la Cuenta Pública 

2022, que estuvo a cargo de la Super-

intendente Elisabeth Sepúlveda, la 

vicesuperintendente Karla Medina, la 

Tesorera General Sara Curriao y la 

Secretaria General Constanza Molina.

“El plan de Desarrollo Institucional aprobado por el Honorable 

Directorio -en el mes de enero de 2022-, ha tenido avances signi-

ficativos que requieren seguir fortaleciéndose desde una mirada 

que implica cambiar nuestros paradigmas institucionales y pro-

fundizar en los aspectos valóricos doctrinales que permitan la 

unidad y desarrollo, basado en principios que inspiran la razón 

de ser de lo que hacemos cada día cuando la gente requiere de 

nuestros servicios”, indicó la máxima autoridad bomberil.

Además, destacó la Reforma al del Reglamento General del 

Cuerpo, proceso que se generó tras la aprobación de la Reforma 

de Estatutos durante el año pasado, otra situación a destacar fue 

la conformación del departamento de Equidad de Género, orga-

nismo que está a cargo de la inspectora Alejandra Monserrat 

Albornoz Saldaña.
“Es necesario fortalecer a este departamento a partir de la expe-

riencia que se ha ido acumulando. Se necesita incorporar a bom-

beras y bomberos disponibles para trabajar en un área sensible 

y muy importante para cualquier organización”, señaló la super-

intendente Elisabeth Sepúlveda.

Otro punto relevante de la Cuenta Pública fue lo expresado por 

la señora Vicesuperintendente Karla Medina, donde se pudo 

apreciar el avance de los proyectos de infraestructura como el 

mejoramiento de los cuarteles de las localidades de Radal y 

Coipue, además de los avances en la formulación de estos, para 

la reconstrucción del cuartel general y la adquisición de un 

terreo para la Segunda compañía.

Media además señaló lo importante que fue el aporte de univer-

sidades que realizaron los estudios de factibilidad y de recursos, 

para que estos no solo queden en buenas intenciones, demos-

trando que con constancia es posible pensar en grande y que 

estos anhelos se puedan concretar en el mediano plazo.

A la instancia asistieron bomberos de 

las 4 Compañías que conforman el 

cuerpo de bomberos de Freire, lo que 

le dio realce a la sesión, es la primera 

vez que se realiza esta actividad bajo 

la conducción de cuatro mujeres en lo 

cargos más altos a nivel local de la 

institución bomberil.

Entre los contenidos destacados por la 

Superintendente Elizabeth Sepúlveda 

se cuentan: Reforma de Estatutos; 

Reforma del Reglamento General; 

Sustentabilidad Económica; Calidad 

del Servicio; Infraestructura; Forma-

ción y Capacitación; Brigada Juvenil; 

Proyectos a nivel de Compañías; Con-

solidación del Departamento de Equi-

dad de Género; Ámbito Personal de 

Bomberos y Bomberas y lo que será la 

Administración del año 2023.

Bomberos de Freire Realizan cuenta pública
Bomberos de Freire Realizan cuenta pública En un hecho histórico se transformó la primera cuenta pública realizada 
por la nueva jefatura de bomberos de Freire, conformada por 4 mujeres que representan en la parte administrativa a 

4 compañías- dos de ellas rurales- donde se destacaron los logros conseguidos durante un año de gestión.



11Desde 01/05/2023 Hasta 08/05/2023 NDS

Los días 12, 13 y 14 de mayo 
aterriza en Pucón el Festival 
Reino Fungi, encuentro gratui-
to que en su segunda versión 
considera un programa con 
variadas actividades vincula-
das a las ciencias, arte, tecno-
logía, educación y cultura, 
entorno a la conservación de 
los hongos y sus ecosistemas, 
bajo un enfoque integral y sus-
tentable que considera el acer-
camiento de la ciencia a diver-
sos públicos y el fortalecimien-
to del emprendimiento me-
diante la difusión e innovación 
de las economías y productos 
locales.

Celebrar la funga y visibilizar 
los invisible, es parte de lo que 
será este nuevo encuentro 
comunitario que busca promo-
ver, en esta nueva versión, la 
importancia del sustrato en la 
conservación de los hongos, 
elemento fundamental para el 
crecimiento y reproducción de 
estos microorganismos. 

Charlas, talleres, salidas a terreno, un mercado de productos fúngicos 
con más de 60 expositores, música, cine, teatro, paneles de conversa-
ción, una red de gastronomía y salas con exposición de arte, ciencia y 
tecnología en torno al sustrato, son algunas de las actividades que esta-
rán disponibles en la segunda versión de este festival, iniciativa que se 
desarrollará en tres puntos estratégicos de Pucón: Hotel Enjoy, Universi-
dad de la Frontera y Gimnasio Municipal. 

Cabe señalar que el festival reino Fungi, contará con destacadas expo-
nentes de las ciencias y la cultura a nivel nacional e internacional, entre 
ellas: Giuliana Furci y Daniela Torres de Fundación Fungi, Fernanda 
Campos de Mapu Fungi, Adriana Corrales de SPUN, (Society for the Pro-
tection of Underground Networks). Magdalena Sanfuentes, psiquiatra, 
Silvia Lazzarino, Ilustradora científica y Anita Epulef, Chef Pewenche.

Respecto a la curatoría de contenidos de esta segunda versión, Gabriel 
Orrego, director científico de Festival Reino Fungi, comenta: “Este año le 
daremos énfasis a los paneles de conversación, porque queremos que 
surjan cosas nuevas, que a veces no salen de manera individual, pero 
pueden brotar en instancias de co-creación y sinergia. Confiamos en 
que van a surgir conexiones poderosas, capaces de trascender al festival. 
Este año se suma también algo muy interesante: vamos a empezar a 
muestrear, vamos a empezar un programa de ciencia ciudadana. Quere-
mos que el festival comience a levantar información periódicamente en 
ciertos sitios”.
A su vez, la producción de este segundo festival dedicado a la preserva-
ción de la funga consideró un programa educativo, el que fue ejecutado 
semanas previas al evento en 7 escuelas rurales, un liceo y un colegio 
subvencionado de Pucón, beneficiando a más de 250 estudiantes de 
entre 3° y 6° básico de la zona lacustre. 

Se vienen días de celebración al alero de los hongos del mundo: días de 
micorrizas, del micelio, de hongos descomponedores, de recolección de 
hongos comestibles, de sustrato, de terapias, experimentos, arte y cien-
cia ciudadana. Si quieres ser parte de este encuentro multidisciplinario 
que se vivirá en el sur de Chile, revisa los detalles en la web www.festival-
reinofungi.cl

La iniciativa organizada por el 
laboratorio de arte, “MAGMA 
Lab,” “Symbiotica” y la produc-
tora cinematográfica “The 
Forest Man”, que cuenta con 
patrocinio del Gobierno regio-
nal a través de la Corporación 
Desarrolla Araucanía, tiene por 
objetivo facilitar el acceso al 
conocimiento, fortalecer las 
economías locales, contribuir al 
desarrollo del turismo susten-
table y contra estacional, 
además de aportar a la conser-
vación de la funga, esto a través 
de un proyecto circular que 
incluye, educación para la con-
servación y sustentabilidad, 
cultura, capacitaciones, em-
prendimiento e innovación.

Respecto a la realización de este importante evento educativo que per-
mitirá democratizar el aprendizaje, el Gobernador regional de la Arauca-
nía y presidente de la Corporación Desarrolla Araucanía, Luciano Rivas, 
dijo que, “estamos felices de apoyar esta importante iniciativa que 
busca fomentar la educación, fomentar la investigación, democratizar el 
conocimiento por sobre todo, pero que también busca romper la esta-
cionalidad en una zona tan importante para el turismo, como es la 
comuna de Pucón y nuestra zona lacustre. Como Corporación de Desa-
rrollo, siempre trabajando por los grandes eventos, por la educación, por 
el conocimiento, por la investigación y por, sobre todo, por el desarrollo 
productivo de nuestra Araucanía, así que los invitamos a participar y ser 
parte de este importante festival entorno a la funga que promueve la 
educación para la conservación del patrimonio natural de Chile”.

Llega a Pucón la segunda versión del 
festival reino Fungi
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El Gobierno Regional de La Araucanía encargó, hace 
algunos días, a la Empresa Aguas Araucanía S.A., la 
propuesta pública para licitación del proyecto “Cons-
trucción de Sistema de Agua Potable Rural Ñancul 
Norte Villarrica”, por un monto de $2.161.844.000 (2 
mil 161 millones 844 mil pesos), financiado por el 
Fondo Nacional de Desarrollo Regional, paso que le 
permitirá a los habitantes del sector poder cumplir un 
sueño ansiado por más de una década y que ha 
tenido un respaldo esencial, en el desarrollo del pro-
yecto, de parte de la actual administración de la Mu-
nicipalidad de Villarrica.

Según lo indican las bases públicas de licitación, las 
empresas interesadas en postular deben estar inscri-
tas en los registros de contratistas del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP) registro de Obras Mayores 5 
O.C. categoría tercera A o superior o estar en el Regis-
tro de Contratistas del Ministerio de Vivienda 
(MINVU), B 2 segunda categoría.

Las bases y antecedentes de licitación se podrán soli-
citar a través de internet, entre los próximos días 2 al 
16 de mayo de 2023, a través del correo electrónico 
licitación.apr@aguasaraucania.cl, que es desde 
donde se enviarán.

Las consultas se recibirán hasta las 17 horas del 16 
de mayo, en el mismo correo, y las respuestas se 
entregarán el 23 de mayo, a través de la misma 

vía.

El presidente del Comité de Agua Potable Rural 
Ñancul Norte, Gastón Quijón, se mostró feliz con 
este nuevo y esencial paso, “porque después de 11 
años de arduo trabajo para conseguir el beneficio, 
se logró finalmente. Comenzamos siendo poco 
más de 150 familias y ahora ya somos más de 600 

las familias beneficiadas con esta iniciativa”.

A decir del dirigente, “desde hace tiempo tenemos 
listo el pozo de captación de agua, que alcanzaría 
para más de mil doscientas familias. Esperamos 
contar muy pronto con agua potable en nuestros 
hogares, ya que según nos informaron, licitada la 
obra, el plazo es de entre 10 a 12 meses de construc-
ción”.

Agua Potable Rural de Ñancul Norte entró a fase de
 licitación luego de 11 años

LARGA  ESPERA

La apertura técnica de la propuesta será el próxi-
mo 30 de mayo, a partir de las 11 horas; mientras 
que la apertura económica quedó para el 2 de 

junio, en similar horario.

A cada contratista se le enviará por separado un 
link privado, donde deberá subir su oferta técnica 
y económica. En total, cada contratista subirá dos 
archivos PDF, uno que contiene la totalidad de los 
documentos de la oferta técnica y el otro, la totali-
dad de los documentos de la oferta económica. Se 
recibirán los documentos hasta 2 horas antes del 

inicio de la apertura técnica.

La participación en las aperturas será no presen-
cial, por lo que cada contratista recibirá en su 
correo electrónico una invitación para unirse a la 

reunión, desde la aplicación Teams.

HASTA JUNIO
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Un nuevo lugar para los 
amantes del café se inauguró 
en el centro de la comuna de 
Pitrufquén.

La importancia de los em-
prendimientos cada vez 
es más notoria porque, en 
la actualidad, es la fuente 
de ingresos para muchas 
familias que han iniciado 
sus propios negocios, 
como es el caso de la 
familia Hazeldine Lefenda 
de #Gorbea.

“La Estrella del Café”, es un 
acogedor espacio donde 
podrás disfrutar de un rico café 
en diferentes variedades 
acompañado de la exquisita 

repostería chilena/alemana.

Además “La Estrella del Café” 
ofrece colaciones caseras de 
lunes a jueves. También aba-
rrotes, jugos, bebida, cecinas, 
embutidos y carnes selladas al 

vacío de la zona.

Su horario de atención es de 
lunes a sábado de 11.00 a 19.30 
horas y el domingo de 11.00 a 

15.00 horas.

Denisse trabajó y ahorró 
para iniciar su propio nego-
cio. "Comencé con una 
combi. Estuve instalada en 
el paseo peatonal de Pitru-
fquén durante el verano, 
me fue súper bien", señala 
agradecida.

Sin embargo, hoy abrió las 
puertas de su acogedor 
local donde además de 
café de grano en sus dis-
tintas variedades, ofrece 
repostería y sándwich 
gourmet.

El horario de atención es de Lunes 
a Domingo de 9.30 hasta las 23.00 
horas, atendido por su dueña y su 
hermana Lissette Pino.

Se trata de "Bonne Delice 
Coffee" que abrió sus puertas 
e lunes 24 de abril en calle 
Francisco Bilbao 763 (frente a 
la panadería Bilbao).

Su dueña, Denisse Bonnemai-
son, cuenta contenta que su 
cafetería es un sueño hecho 
realidad. "Administré una 
cafetería en Santiago. Desde 
ahí siempre quise tener mi 
propia cafetería, lo que hoy es 
una realidad".

Esta familia la integran 
cuatro personas (papá, 
mamá, hijo y una hija), 
quienes decidieron em-
prender abriendo una 

cafetería y minimarket en la nueva galería ubicada en calle 
Arturo Prat 620, local 101 (al costado del Mall Chino)
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Detectives de la Brigada de 
Investigación Criminal 
(Bicrim) Pitrufquén, recupe-
raron una camioneta marca 
Nissan, modelo NP300, en 
$28 millones de pesos. El 
vehículo mantenía un encar-
go vigente por robo y, 
además, se encontraba con 
placas patentes falsificadas y 
chasis adulterado.

“Por lo anterior y luego de 
diversas diligencias investiga-
tivas en la jurisdicción, se 
logró ubicar la camioneta, 
donde tras consultar su placa 
patente se logró verificar que 
esta tenía un encargo vigente 
desde febrero del año 2021 
desde la ciudad de Santiago”, 
indicó el subcomisario 
Barrientos.

Por instrucción del 
Ministerio Público, 
se incautó el vehí-
culo para realizar 
los respectivos peri-
tajes y la devolución 
de la camioneta a 
su propietario.

El vehículo, al ser sometido a una ins-
pección inicial, se determinó que el 
número de chasis también se encontra-
ba adulterado, “existía un encargo por el 
delito de robo de vehículo motorizado 
del mismo mes y año. Por lo tanto, con 
estos antecedentes se pudo establecer 
que dicha camioneta era clonada y se 
dio cuenta al fiscal de turno de la fiscalía 
de flagrancias”, añadió el oficial

Según explicó el subcomisa-
rio Juan Barrientos, jefe de la 
Bicrim Pitrufquén, detectives 
de esa unidad policial recep-
cionaron antecedentes tele-
fónicos que indicaban que 
por el centro de la ciudad 
circulaba una camioneta, 
aparentemente, con encargo 
por robo.

Al momento de ser controla-
da, la mujer que conducía el 
vehículo, señaló que efectiva-
mente se dirigía a la unidad 
policial a efectuar consultas, 
debido a que había comprado 
el vehículo y actualmente no 
podía sacarle los documentos 
debidos, percatándose que 
había sido víctima de una 
estafa.

En Pitrufquén recuperan camioneta Robada en 
la región Metropolitana
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Delegado Montalva valoró entrada en vigencia 
de la ley 40 horas

El delegado presidencial José 
Montalva dio a conocer que 
fue publicado en el Diario Ofi-
cial la Ley 40 Horas, que 
reduce la jornada laboral gra-
dualmente, de 45 a 40 horas 
semanales, por lo que quedó 
transformada en ley de la 
República.

Con el propósito de cuidar el 
empleo y la productividad, 
la implementación de las 40 
Horas se podrá hacer de 
manera inmediata o gra-
dual. 

“Se podrá disminuir inme-
diatamente a 40 horas o, 
con gradualidad a 44 horas 
el primer año, 42 al tercer 
año y 40 al quinto. Además, 
se podrá pactar con el em-
pleador la distribución de 
jornada laboral en 4 días de 
trabajo y 3 de descanso, lo 
que es un paso enorme en 
calidad de vida y vida fami-
liar”, recalcó Montalva.

Se trata de   Eric Iturriaga Gu-
tiérrez, ex estudiante del 
Complejo Educacional Mon-
señor Gullermo Hartl de Pitru-
fquén, egresado en el año 
2009 de la carrera técnico en 
administración.

El 27 de abril el Licenciado y 
titulado de cientista político 
de la Universidad Católica de 
Temuco,  fue designado como 
Secretario Regional Ministe-
rial en la Seremi de Las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio.

“Este es un nuevo compromi-
so cumplido por el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric y 
una muy buena noticia para 
las familias chilenas y, por 
ende, de nuestra región, para 
un mayor bienestar de todos 
los trabajadores y trabajado-
ras, ya que con la Ley 40 
Horas, las personas podrán 
mejorar su calidad de vida con 
cambios concretos: reducir su 
jornada laboral, más tiempo 
para estar con sus familias, 
corresponsabilidad entre 
padres y madres para el cui-
dado de sus hijos”, explicó la 
autoridad regional.

Esta ley impulsada por el 
Gobierno beneficiará de 
forma directa a más de 
cuatro millones de trabaja-
doras y trabajadores y a sus 
familias, y se aplicará para 
todos los tipos de jornadas 
del Código de Trabajo.
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El arte y la cultura también destacan dentro de 
las actividades de aniversario de Gorbea

Alcalde de Gorbea tuvo 
que ser hospitalizado

Andrés Romero 
Martínez 

La obra de teatro "El Dinero Viene y Va" fue la 
encargada de deleitar por medio de la Compa-
ñía de Teatro de Personas Mayores UFRO, a las y 
los asistentes al show llevado a cabo en la Sede 
del Adulto Mayor de Gorbea, iniciativa enmarca-
da en los 119 Años de Aniversario de la comuna y 
que busca abrir espacios de esparcimiento y 
sociabilización para las personas mayores.

El alcalde de Gorbea, Andrés Romero Martínez 
tuvo que ser hospitalizado de urgencia la 
noche del viernes 28 de abril. Su diagnóstico 
es reservado y hasta el cierre de esta edición 
permanecía en la Unidad de Tratamiento 
Intensivo del hospital de Pitrufquén. 

A través de las redes sociales oficiales del mu-
nicipio se informó: “Frente al estado de salud, 
de nuestro Alcalde D. Jorge Andrés Romero 
Martinez, solicitamos a toda nuestra comuna, 
unirse en oración, para rogar por su pronta 
recuperación”. 

En tanto, las actividades de aniversario que 
estaban programadas para el fin de semana 
largo serán reprogramadas. 

En ese sentido, la primera autoridad comunal 
destacó la participación de todas y todos 
quienes hicieron posible este encuentro artís-
tico, valorando a los asistentes, la actuación 
de las personas mayores y también recono-
ciendo a los funcionarios del Programa 
Adulto Mayor Gorbea por llevar a cabo dicha 

iniciativa.

El alcalde de Gorbea


